

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 22

Precios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 889

Palma de Mallorca 7 Marzo de 1919

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

La cuaresma

El ayuno y la abstinencia de carnes en la Religión:

«Dijo Dios: He aquí os he dado para vuestro alimento, toda yerba que hace simiente, sobre la haz de la tierra, y todo árbol que dé fruto y haga simiente.»

Génesis, 1—29.

En este mundo no existe nada absolutamente malo. Aun las cosas peores tienen su lado bueno y hasta a veces, alguna sublime cualidad o peregrina virtud. Así vemos que las religiones a pesar de los múltiples errores que propagan, encierran en sus doctrinas algunos preceptos altamente beneficiosos para la salud y bienestar de los creyentes, tales como aquellos que prescriben el ayuno y el alimento vegetal. El Budismo, el Brahmanismo, el Mahometanismo y el Cristianismo, que son las religiones más antiguas y predominantes, prescriben el alimento vegetal. Todos los fundadores de religiones, que sin duda serían los más sabios, astutos y sagaces de sus tiempos, proscriben la alimentación animal. Moisés cree que ésta es la causa de muchas enfermedades, y prohíbe terminante a los judíos el comer carne de cerdo, porque dice que dicho alimento produce la lepra. Aquel antiguo patriarca, tan sólo permitía a los hebreos, comer el pescado de escama, por ser la carne menos perjudicial a la salud. Jesucristo también proscribió las carnes, porque considera dicha alimentación de funestos efectos para la moral.

Juan el Bautista, Jesucristo y sus discípulos, no se alimentaban sino de granos, frutas, raíces, legumbres y pan sin levadura, y no bebían más que agua, pues aunque encontramos al Maestro de Galilea tomando vino en las bodas de Canaán y en la cena, sin que por eso demos crédito a los milagros que de ambos se cuentan, hay que saber que los antiguos daban el nombre de vino al jugo de la uva sin fermentar, que es una bebida muy salubre y refrescante. Los trapistas y cartujos, sólo se alimentan de productos vegetales. Los teosofistas y espiritistas también proscriben la alimentación animal.

Jesucristo y Moisés prescribieron el ayuno con el fin de refrenar las pasiones de los hombres y levantar el estado moral de los pueblos. Dos objetivos les guiaban, pues: vigorizar y robustecer la especie humana en su parte física y moral, es decir purificar el cuerpo del hombre desterrando y evitando las enfermedades, y lograr, así, que se desarrollaran en él los sentimientos nobles, puros y elevados.

Pero, aquellos profetas, raras veces prescribían sus preceptos en nombre de la salud o de la verdadera moral, porque bien sabían ellos que no habrían sido creídos más que por una minoría, así que, aprovechándose de la crasa superstición, cumplían con escrupulosidad, religiosa, cuanto les imponían sus maestros.

El Concilio de Trento en su 25ª sesión, decretó el ayuno como el más poderoso agente para combatir las pasiones carnales; y acordó que el que ayuna no puede alimentarse sino de vegetales o frutas, raíces, legumbres, granos y pan sin levadura, excluyendo toda carne que no sea de pescado con escamas.

Los ministros de la Iglesia griega ayunan tres veces a la semana: los lunes, miércoles y sábados, en cuyos días su alimentación es puramente vegetal.

Científicamente está probado que el hombre es frugívoro, que el vegetarianismo constituye la piedra angular de la salud y que el ayuno, la sobriedad e higiene en la alimentación, dan salud, vigor y belleza.

Vemos, pues, que los preceptos impuestos por los fundadores de religiones, respecto a la abstinencia de carnes y al ayuno, están de acuerdo con los principios de la patología más moderna, con las conclusiones de la filosofía y antropología contemporáneas y con la más alta higiene y estética humanas.

Por malas que sean las religiones, algo bueno habían de tener. Por fin, algo bueno y positivo, había de tener la sin par perversa Iglesia Romana, pero sus ministros, por ser falsos en todo, no cumplen los preceptos buenos, referentes a higiene, aunque ellos los prediquen. Seamos vegetarianos, no algunos días por imposición del Papa sino todo el año por convenir así a nuestra salud.

Antonio J. Torres

En especial para los jóvenes

Las líneas que voy a servir al estimado lector, del ameno e interesante folleto titulado *La Mujer en la revolución rusa*, publicado por el notable escritor Torralba Beci, no van a causar ninguna novedad entre los que sentimos ideas socialistas, porque ya sabemos hasta donde llega la cultura, la abnegación, el sacrificio y la honradez de todos los que hacen servir su pecho de altar al espíritu socialista. Pero entiendo que escribirlo es hacer escuela. Y escuela es lo que nos falta a nosotros, y escuela es lo que hace falta a nuestra juventud; escuela buena, escuela sana, escuela que enseñe a practicar las virtudes de nuestro credo, escuela que enseñe a practicar los salmos de la honradez, cual la practicaron y vienen practicándola nuestros queridos maestros.

No basta que el nombre de los individuos

figure en las listas del partido, se requiere algo más; es preciso ir estudiando uno a uno todos los problemas que atañen y afectan a la biología y a la vida humana, es necesario hacernos acreedores a la dirección de ésta de una manera evidente, indiscutible.

Todos nuestros actos son mirados y fiscalizados precisamente por pretender lo que pretendemos, por aspirar a lo que aspiramos, con tanta razón y con tanta justicia. Por esto es por lo que aconsejo cultura, escuela: para ser finos, educados, capacitados y ser dignos y útiles a nuestros semejantes y para que estas condiciones nos sean reconocidas por los enemigos y fiscalizadores.

Y por la causa lo hemos de sacrificar todo, y como ejemplo de ello dejemos que hable el siguiente párrafo del mencionado folleto de Torralba Beci.

«.... Otro amigo ruso, Postnov, me contaba en otra ocasión el siguiente episodio:

—Siendo yo estudiante, trabé conocimiento con una joven bellísima, hermana de un fraternal amigo mío. Vivíamos los dos, ella y yo en dos cuartos a los que solo separaba una pared mediana. Por las noches, pasaba yo a su cuarto, donde leíamos juntos a los grandes maestros de la literatura. Una noche de invierno, el entusiasmo con que leíamos—Gorki era el que entonces cautivaba nuestra atención—hizo que las horas pasaran sin darnos cuenta. Era muy tarde, y no me era muy fácil regresar a mi habitación.

Con toda la naturalidad de una amistad sólida, la hermana de mi amigo me invitó a que compartiera su lecho. Me eché sin desnudarme, a su lado. Ella se quitó su ropa. Entre nosotros se cambiaron besos dulcísimos, y luego dormimos plácidamente hasta muy avanzada la mañana. Ni en uno ni en otro hubo sombra de pensamiento obscuro. En ella hablaba muy alto el concepto de su honradez; en mí, más alto que mis sentidos, hablaba también el respeto al honor de ella y aún al mío propio, pues hubiera sido una villanía no responder a la confianza que, atendida a nuestra amistad, había puesto ella en mí. Hoy está casada, y nuestra amistad, a la que se ha agregado la de su marido, es la misma de siempre.»

¿No es esto sacrificio, cultura y espíritu de convicción? Pues a esto han de aspirar los jóvenes socialistas, a esto hemos de aspirar todos. Por nuestra persona y por el ideal.

Ardilla

El Tapete Verde

Mucho lamento el tener que llamaros la atención y en especial a los jóvenes ya que muchos de ellos veo están deseando llegue el sábado, cobrar el importe de su pequeño

suelo para ir a negociarlo en el tan odioso para nuestra sociedad *tapete verde*.

¿Qué calificativo merecen estos infelices obreros cegados por tan repugnante vicio? A mi criterio el de desgraciados, que si piensan en este fatal momento que en la «Casa del Pueblo» hay una Agrupación y una Juventud Socialista poseedoras de una biblioteca repleta de libros que le enseñan a desarrollarse y hacerse hombres de provecho para el tiempo presente y venidero, también hay una escuela a la que pueden instruirse y hacer valer su personalidad, por lo que no me cabe la menor duda que la mayoría de estos desgraciados carecen de las primeras nociones de instrucción.

En la Casa del Pueblo hay sociedades de resistencia de la mayoría de oficios, donde pueden frecuentar y estrechar sus lazos de compañerismo con los obreros que componen su oficio, por si llega el momento de defenderse de las garras de sus patronos.

El juego después de perjudicar el bolsillo del que a él se dedica, es anti-higiénico por estar metidos en una habitación cuya atmósfera corrompida penetra en los pulmones del que la respira, induce al jugador a beber alcohol, ese veneno activo que atrofia el cerebro y convierte la mayoría de veces al hombre en ladrón y asesino.

Pijaos pues compañeros con lo que se puede sacar de beneficioso del juego; y ahora yo pregunto:

¿Tan difícil es para las autoridades competentes el evitar tal abuso? creo que no, y esperamos de nuestra primera autoridad civil pondrá coto a tan odiado vicio que es la desgracia y la ruina de muchísimas familias.

M. Femenia Palmer

¡A la picota los traidores!

No es el capital solamente al que hay que temer; son los traidores que tenemos dentro de nuestra misma clase los verdaderamente temibles, aunque estos sean una consecuencia del régimen capitalista.

Poned el título bien grande, compañeros cajistas, para que llame bien la atención de todos los trabajadores a fin de que lean y releen estas mal trazadas líneas y se enteren de los nombres de aquellos que hicieron indigna traición a sus compañeros de taller cuando pedían más pan para poder alimentar a sus familias; que conozcan, en fin, a los viles que después de *empeñar su palabra de honor*, de secundar el movimiento de los metalúrgicos ferroviarios ya que se trataba de obtener un beneficio común, fueron a ofrecerse cobarde y traídoramente a la Compañía, manifestando que ellos nada tenían que reclamar, que estaban dispuestos a trabajar porque nada les faltaba, que estaban perfectamente, que el movimiento era no más que de unos cuantos levantiscos y que nada tenían que ver con ellos.

En vista de estas declaraciones la Compañía, para protegerlos seguramente del justo furor de los compañeros tan infamemente traicionados y obrando con una cordura poco común, los envió a su casa hasta nueva orden y

les pagó todo el tiempo que duró la huelga; ¡claro, como que los tenía a sus órdenes!....

Claramente se ve que nosotros no hemos de hacer ningún cargo a la Compañía de Ferro Carriles, porque como es natural ella paga a quien le sirve y obrando de este modo nos ahorró la molestia de tener que descalabrar a alguno de estos hombrecillos, por lo cual aún podemos estarle agradecidos.

Ni el valor tuvieron de cobrar en la caja de las oficinas, sino que se fueron al Patronato y no creyéndose seguros aun, decidieron ir a casa de uno de ellos para repartirse el premio que habían tasado su dignidad y honrría y una vez que lo hubieron verificado, fueron a lamer los pies al amo, es decir, fueron a dar las gracias a la Compañía. ¡Y ya nos parece estarlos viendo hacer reverencias y genuflexiones!

Pero ¿no comprendéis? ¡Oh castrados! que hasta el mismo director (cuya honorabilidad nos es reconocida y aprovechamos la ocasión para afirmarlo,) os ha de despreciar en el fondo de su conciencia al ver de la manera con que claudicáis de vuestra palabra de honor, palabra que ha de ser sagrada para todo hombre honrado?

¿No os avergonzáis de presentaros a cara descubierta delante de aquellos ante los cuales os habéis hecho acreedores del más profundo desprecio?

Si no estabais de acuerdo con la mayoría haber hecho acto de presencia en las reuniones y haber expuesto vuestro modo de pensar y discutirlo, dar vuestras razones, y al final, pues, atenerse a la mayoría porque el buen orden social así lo requiere y no traicionar villanamente a vuestros hermanos que guardaban en su corazón un tesoro de amor para sus compañeros.

Pero vosotros habéis obrado como traidores asalariados y como tales vamos a trataros, poniéndoos a la Picota pública como merecéis.

¡Obreros de todos los gremios, y en especial metalúrgicos! Los que a continuación aparecen apuntados son los hombres a quienes no sabemos como calificar; pues todos los dictérios que les dirijamos, resultan pìropos en comparación a los que se merecen.

Miradlos bien:

Simón Riera, Gabriel Jaume, Antonio Bernad, Agustín Sabater, Miguel Cañellas, Salvador Garcia, Andrés Cerdd, Andrés Ferrá, Magín Amengual, Pedro Ribas, Bartolomé Seguí, Rafael Coll Bibiloni.

SANTA PASTORAL DEL OBISPO

EXCOMULGADOS

Nuestro amadísimo prelado, que Dios guarde, ha publicado una *Santa Pastoral* en la que, después de presentar a Dios *Nuestro Señor* como el causante de la guerra y de la epidemia gripal, que tantos millones de víctimas han ocasionado (que bueno es ese Dios), y de reconocer con santa amargura que la fé y la religiosidad decrecen y que por todas partes cunde la desobediencia a nuestra *Santa Madre Iglesia* y que son muchos los católicos que toman la Religión como asunto de ganancias y negocios (¡que blasfemia si los curas lo hacen todo de balde); después *Su Excelencia Reverendísima*, mirando sólo a Dios y al bien de las almas, reprueba y condena a los impíos e inmorales semanarios *EL OBRERO BALEAR*, *La Voz del Pueblo*, *Foch y Fum y Xerrim*,

prohibiendo su lectura bajo pena de pecado grave.

Tan grave es el pecado en que incurrirán los que lean estos papelotes que los curas párrocos amenazan desde los pulpitos de las iglesias a los hombres y mujeres solteras con no quererles casar como manda el Padre Santo.

En vista de ese gran conflicto creado al amor a consecuencia de la Pastoral del Obispo tenemos entendido que muchos novios y novias, en vez de dejar de leer a los periódicos excomulgados piensan fundar una asociación bolchiviki para implantar, al igual que en Rusia, el amor libre.

Gracia que NOS pedimos al Señor en nombre del Padre † y del Hijo † y del Espíritu Santo †. Amen.

La Bendición Papal y sus efectos

Estamos que no nos llega la camisa al cuerpo desde que el Sr. Obispo nos ha condenado y cerrado las puertas del cielo (el herrero, mas compasivo que él, las abrirá) pero a veces la criada sale respondona y ¡que hay que hacer!... pero no te asustes, lector; si las bendiciones matan, las maldiciones nos salvarán, o sinó lee y te convencerás.

Anverso (bendiciones que matan)

El Papa bendijo la «Invencible» armada de Felipe II, y ella se fué a pique.

El Papa mandó su bendición a Maximiliano al ir a México, y fué fusilado en Querátaro.

El Papa bendijo a Carlota cuando volvió a Roma, y antes de salir del Vaticano se volvió loca.

Bendijo a Isabel II, y poco después fué destronada.

Bendijo a Francisco José (difunto emperador de Austria) y pocos días después sufrió la derrota de Sadowa.

Bendijo a Napoleón III, pocos días después fué hecho prisionero por el Rey de Prusia en Sedan y destronado.

Bendijo al vapor inglés «Santa María» porque a bordo iban once hermanas de la caridad, y se perdió frente a Montevideo, en su primer viaje.

Bendijo al vapor América que hacía la corrida entre Buenos Aires y Montevideo, y se quemó el 24 de Diciembre de 1871, teniendo a bordo mas de cien pasajeros, que en su mayor parte perecieron.

Bendijo al Ejército Francés en 1870, y fué derrotado luego.

Bendijo a la Emperatriz del Brasil, y poco después se quebró una pierna.

Bendijo al príncipe Napoleón II antes de salir para Zulandia, y de Zulandia volvió solo su cadaver.

Bendijo al príncipe Rodolfo de Austria y se suicidó.

Bendijo al difunto Emperador de Austria, y no ha habido en Europa soberano mas infeliz.

Bendijo a D. Alfonso XII y poco tiempo después murió en temprana edad.

Bendijo al Arzobispo del Perú, y cuando tomó el caliz en Viernes Santo fué envene-

nado (o sean 43 días después de la bendición).

El Banco Católico de Lyon L'Unión Generale fué bendecido por el Papa y poco después quebró.

La fiesta de caridad en París en Mayo de 1897 fué bendecida por el Papa, y poco después fué destruido por el fuego el local, pereciendo la Duquesa de Alençon y otras muchas personas de la alta aristocracia francesa.

El Papa León XIII bendijo a las armas españolas en la última guerra, y he aquí el desastre de Cavite (Filipinas).

La escuadra de Cervera salió con la bendición del Papa, y pereció bajo los cañones del almirante americano frente a Santiago de Cuba.

Reverso (bendiciones que maldicen)

Los Papas Pío VII y León XII condenaron la independencia de los Estados Sud Americanos, y estas naciones han prosperado.

El Papa excomulgó a Victor Manuel, y poco tiempo después ocupaba a Roma, antes Papal y la declaraba Capital de Italia.

Hoy reina allí Victor Manuel II, nieto del excomulgado.

En tiempos antiguos excomulgó a Inglaterra y sus colonias y en la actualidad son las dos naciones mas ricas y poderosas del mundo, Inglaterra y los Estados Unidos.

De estos hechos rigurosamente históricos y muchos otros que se hubieran podido citar, se deduce que es preferible ser condenados que bendecidos; con que..... alegraos lectores.

Syllabus

De los pueblos

Lloseta

Compañero: No podemos describir el entusiasmo que nos ha despertado a muchos compañeros de esta localidad, una conferencia que nos han dado el viernes día 28 del finado mes en el local que ocupa la Sociedad de zapateros «La Igualdad» de ese pintoresco pueblo de Lloseta, por los compañeros Juan Perona y Antonio Sanchez, cuyos temas han sido «El Socialismo y la Emancipación del obrero.» Sería digno de aplauso que tuvieran muchos imitadores, ahora que es de actualidad palpitante, debido al mal estado económico en que viven las tres cuartas partes de los obreros mallorquines, para que de esa manera despertaran del gran letargo en que yacen.

Los que tienen saber, y valor para ello, que salgan, y cuanto mas pronto mejor, que quizá ya no vendrá ocasión más propicia durante el curso de su vida. Animo pues que pronto sea un hecho.

Y así, pondremos la corona de laurel a los mártires que han sucumbido hasta hoy, por haber tenido la osadía de propagar las santas, y muy nobles ideas de la redención del obrero.

Un zapatero

Lloseta 1-3-1919.

Capdepera

Una Chispa Boleheviquista

Al fin las mujeres de este pueblo han sabido romper contra los comerciantes e industriales de la obra de palmito, puedo asegurar que la victoria es muy grande, basta decir que los trabajadores que fabrican dicho artículo ganarán todos en conjunto unas mil pesetas más que no ganaban semanalmente.

El pueblo estuvo por dos veces todo a la calle pidiendo que se le subiera dicha fabricación.

Se nombró una comisión de 10 mujeres y una de 100 hombres, la cual se avistó con los comerciantes quedándose totalmente aprobadas las bases que presentaron, después de refuidas conferencias.

Todo el pueblo se remueve en sentido de organizarse.

Ya hablaremos en otros números para dar cuenta de las cosas como se han quedado.

Capdepera 4 de marzo de 1919.

De Algaida

Recordando La Garra

En cualquier hora y en todo momento se hallan los hombres de conciencia y de sentimientos elevados dispuestos a combatir todo rugido de salvaje fiera, a criticar todo acto de bárbaro proceder, a defender su derecho de hourado ciudadano y a protestar de los que con un corazón mas negro que sus vestidos y pisoteando la ley de Dios van sembrando guerras y desdichas en muchos hogares donde la alegría y la paz nunca se acabarían.

Como una bomba han estallado en este vecindario las mal meditadas y peor pronunciadas palabras que dirigió a sus creyentes nuestro párraco el pasado Domingo, de lo cual me propongo hacer breves y razonables comentarios.

Diez meses próximamente hará que hablando yo en persona con el párraco, me dijo que tenía orden del Sr. Obispo de no dar ningún sacramento de la *santa madre Iglesia* a nadie que fuera suscriptor de EL OBRERO BALEAR y que el que lo leyera caería en pecado mortal, y también dijo que él no había leído nunca este periódico, no obstante sabía cierto que era un periódico muy malo.

No sé porqué razón ha tardado tanto tiempo a dar en público a conocer esta orden del señor Obispo, pero lo cierto es que el pasado Domingo, y con toda la severidad de los tiempos de Torquemada nos dirigió en la Iglesia estas palabras: «Ningún suscriptor de EL OBRERO BALEAR, de *La Voz del Pueblo*, *En Xerrim* y del *Foch* y *Fum* será casa lo por la Iglesia si es soltero, y toda persona que lea dichos periódicos caerá en pecado mortal.»

No nos extraña lo oído, no es cosa nueva, como que algunos de los periódicos excomulgados son y han sido siempre la vanguardia del progreso y de la civilización, y sois vosotros y habeis sido siempre la nube que se antepone a la extrella que nos da su luz y combatis la astronomía moderna, y para ahogar en la sombra los descubrimientos científicos que anulaban los principios de vuestra religión encarcelasteis y escarnecisteis a miles de hombres que merecian el aprecio y admiración del mundo

entero, y matasteis a Jordano Bruno y a muchos otros y todavía no hemos llegado al final de la jornada, por el solo delito de conocer y decir la verdad; y después de tantas sentencias injustas, sería una simpleza extrañar tan insignificante atropello por esa masa compacta de obscuridad que dejando imperar su imprudente fanatismo busca el aplastamiento de la luz; luz que con todo su fulgor ha ido poco a poco penetrando en el interior de las masas populares, pero la masa negra no quiere conocer más que su voluntad, y por eso ha cerrado ante ella los ojos. Ha hecho bien, porque de abrirlos se vería avergonzada de su fealdad.

Recuerdo que, según los Evangelios, entró Jesucristo en un templo de Jerusalem, y viendo que su casa se había constituido en mercado, sacó a fuera los mercaderes, y les dijo, habeis convertido mi casa en cueva de....

No hay que dudar que en un pueblo pequeño y atrasado como el nuestro, el asunto que antes hemos relatado es de suma importancia, puesto que en el seno de muchas familias hay distintas maneras de pensar, y por lo tanto discusiones que traen consigo disgustos entre padres e hijos, hermanas y hermanos.

¡Reverendos padres Católicos! Será siempre ilícita y despótica la idea de vencer otra idea, no hay que vencerla, hay que convencerla; convencédnos y seguiremos vuestras banderas.

Si el gobierno español no hace un cambio radical dando medios de vida a los obreros y amparando su libertad de pensar, no deben extrañar los miles de emigrantes que dejan y dejarán su patrio suelo querido en busca de tierras extrañas en donde se respete al santo signo del trabajo y no sea su libertad encarnecida.

M. Bibiloni

Algaida 3 Marzo 1919.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la Industria en general.

Se dan referencias

De Sóller

De la Sociedad de zapateros «La Igualdad Sollerense» hemos recibido la siguiente carta:

Para que se vea como ha obrado con respecto a nuestra Sociedad el patrono D. Jaime Bennisar y el público pueda juzgar si está justificado o no el *boicot* que le tenemos declarado, ahí van algunos datos de su conducta, todos ellos comprobables por medio de testigos que lo sostendrán en cualquier parte.

En un café dijo que nuestra Sociedad había tomado un acuerdo en virtud de una proposición de un borracho, siendo completamente falso y en una conversación que tuvo con un compañero de la Junta Directiva le dijo que era más honrado que la Sociedad, y esto sí que es más evidentemente falso.

Además este señor patrono contrajo como todos los demás un compromiso con la Sociedad y véase como lo ha cumplido.

Aun operario de su casa le quitaba 50 céntimos por par del compromiso estipulado, por lo cual tuvo que entrevistarse con él una comisión de la Sociedad a la que prometió dando palabra de honor, reparar la falta y no volver a cometerla, pero luego, a otro operario, también le quitó otros 50 céntimas por par, los que le devolvió ante la amenaza de la Sociedad de obrar con él radicalmente. Más sus promesas y palabras de honor no las cumplía y a otro operario le quitó otros 50 céntimos en un par y 75 en otro, todo lo cual pone bien de manifiesto la informalidad y el instinto codicioso de este patrono.

Declarada la huelga a su casa el hombre acabó de perder los estribos, pues sus hechos le acusan de un loco rematado y, de seguir así, no habrá más remedio que ponerle la camisa de fuerza.

La Junta de Reformas Sociales quiso intervenir para dar solución a la huelga y el Sr. Bannasar, con una soberbia que jamás tuvieron los *geronistas*, contestó que ya la tenía resuelta, que no quería a sus operarios y que iba a hacer un plantel nuevo, pero.... el plan no pasó de ser un desplante, pues ni encontró semilla ni abono.

Por segunda vez medió en el asunto la Junta de Reformas, aceptando, esta vez entrar en negociaciones, pero al decirle nuestra Sociedad que no había arreglo posible si no reconocía sus faltas cometidas y no despedía a dos traidores que tiene, no le convino al señor Bannasar y todo quedó como estaba antes, sin que ningún trabajador de los que tenía quiera volver a trabajar en su casa con arreglos ni sin arreglos.

Y así está el asunto, que sometemos a la opinión pública para que juzgue el comportamiento de ese patrono y el nuestro.

Por «La Igualdad Sollerense»
La Junta Directiva

Zapatería «La Argentina»
DE
Francisco Puigserver
Jaime II, 62

¡POR FIN!

Por fin, habiéndose dado cuenta de su precaria situación, los compañeros alfareros van construyendo un bloque compacto, sólido y conexo para hacer frente a las injusticias y desvirtuar los maquiavélicos planes que contra ellos prepara y pone en práctica la despótica y tirana burguesía sedienta de carne humana.

Los compañeros alfareros han sentido nacer en su corazón las más sinceras ansias de reivindicarse y sacudir el yugo que les oprime sin compasión desde hace muchos años.

Estos obreros que hasta hoy han permanecido sumidos en un letargo, sin preocuparse de

su mejoramiento moral y material ya han despertado; por fin el velo que cubría sus ojos se ha descorrido y han vuelto a la realidad dispuestos a no tolerar por más tiempo que sean violados y escarnecidos sus derechos. Estos compañeros están dispuestos a demostrar a esta estúpida e hipócrita burguesía que tienen una personalidad propia y que poseen un sentido común y una dignidad en más alto grado que la que pueda soñar el más «honrado de los patronos.»

Estos compañeros, procuran obtener de la estrecha unión, la fuerza, con el fin de mantener a raya a sus explotadores.

Cada día surgía uno u otro conflicto en esta o aquella fábrica; esto prueba que estos compañeros se capacitan por momentos en las luchas societarias, pues ellos han visto de una manera clara y concreta que para obtener un poco de libertad en el trabajo era imposible permanecer inactivos, que era necesario rebelarse contra sus opresores, cuyo interés sólo es amontonar dinero y más dinero a expensas de sus explotados.

Compañeros: seguid vuestro camino, el cual os llevará a la emancipación. No os detengais por nada ni por nadie, pues el incansable caciquismo no cesará de levantaros obstáculos, pero vosotros adelante siempre con más energía que nunca, y si alguna vóhara intentará entorpecer con sus «trabajos de zapa» vuestro paso, dadle su merecido.

Compañeros, hermanos míos: A luchar, la lucha es vida y sólo con convicción saldreis todas las veces victoriosos. No temais compañeros, «La Emancipación» vela por vosotros.

Nada más por hoy. Os deseo salud, energía y fuerza social.

Sin temor

Palma 24 de Febrero 19.

PRO-CONCEJALÍA OBRERA

La Comisión administrativa de *Pro-Concejalia* nos ruega la publicación de la siguiente lista de nuevos suscriptores por haberlo así acordado la junta general ultimamente celebrada.

Ana Ribas Pizá, 0'10; Bernardo José Ribas, 0'10; Guillermo Corró, 0'10; Miguel Salas Abrines, 0'05; Pablo Carbonell, 0'10; Pablo Seguí Moragues, 0'05; Gabriel Reus, 0'10; Ignacio Ferretjans, 0'10; Bernardo Fiol Créspi, 0'10; Miguel Juan Sastre, 0'10; Jaime Antich Balaguer, 0'20; Guillermo Nicolau, 0'10; Julián Vicens Bestard, 0'10; Juan García Obrador, 0'10; Juan Sabater Picorelli, 0'10; Bartolomé Porcel Rexech, 0'10; Miguel Soler Martorell, 0'15; Antonio Sastre Elabrés, 0'10; Miguel Castelló Salvá, 0'10; Miguel Tortella, 0'10; Jaime Riera, 0'10; Francisco Puigserver, 0'15; Gabriel Coll, 0'10 y Antonio Homs, 0'30.

«Ahorro de Trabajo»

Con este título hemos recibido del Arquitecto municipal Sr. Aleñá un proyecto para la fundación de una Sociedad de ahorro o aprovechamiento de trabajo a base de invertir su valor o parte de él en fondos destinados a pen-

siones para la vejez, seguro de vida, asistencia de enfermedades, seguro de quintas etc.

El proyecto está dotado de muy buenas y humanitarias intenciones pero adolece, a nuestro juicio, de una falta de sentido de las realidades y concepciones obreras. Cuando tengamos más tiempo y espacio analizaremos el trabajo del señor Aleñá, a quien agradecemos la atención que con nosotros ha tenido.

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta General el próximo domingo día 9, a las SEIS de la tarde.

Se recomienda la asistencia de todos sus afiliados.

Palma 7 Marzo de 1919.—El Secretario,
Antonio Negre.

Exceso de original

Para números sucesivos hemos tenido que retirar gran abundancia de original.

Movimiento Social

JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA

Esta entidad convoca a todos los jóvenes socialistas a la reunión general que tendrá lugar el Domingo 9 del corriente, a las TRES Y MEDIA de la tarde, en su local social Casa del Pueblo, para tratar y dar principio a la campaña de propaganda.

Dada la importancia de esta reunión esperamos la asistencia de todos los afiliados.

Por A. del Comité; El Secretario.— José Femenia.

Nueva Sucursal

Del «Centro de Albañiles» se ha fundado una en el caserío de Génova habiendo celebrado una reunión el día 16 de que cursa quedando compuesta la Directiva por los siguientes compañeros:

Presidente, Guillermo Calafell; Vice-Presidente, Cristóbal Juan; Secretario, Jaime Sua; Vice-Secretario, Damian Juan; Contador, Juan Oliver; Depositario, Rafael Juan; Vocal 1.º, José Monserrat; Vocal 2.º, Bartolomé Massot y Vocal 3.º, Juan Bernat.

Al tomar posesión de sus cargos estos compañeros saludan fraternalmente a todos los que luchan por el régimen de paz y de justicia.—El secretario, Jaime Sua.

Unión Aigodonera

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria el Domingo día 9 del corriente, a las 3 y media de la tarde para tratar asuntos de gran importancia.

Se suplica la asistencia de todos los asociados.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª — Socorro, 92